

**Precios de suscripción**      **Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado... 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios**      **Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 11 de Agosto de 1887.

N.º 1.833.

## SECCION POLITICA

### Hoy no existen partidos.

Todos los partidos monárquicos, hoy, andan desorientados, caminan sin rumbo fijo y sin determinado objetivo; ó diciendo las cosas con más llaneza, no existen partidos tal como lo pide la política de la regencia.

Los que al presente actúan no son organismos vivos ejerciendo especial función que realmente responda á tal ó cual necesidad del país, no; son, á lo más, meras agrupaciones cuya aparente vida se la da el galvanismo de eventualidades y circunstancias efímeras, condenadas á perecer en cercano día.

¿No los estamos mirando?

El canovismo—que al presente menos que nunca merece el significativo dictado de partido conservador,—el mentido reformismo, y el indeciso ó neutro partido monárquico liberal, ¿qué representan, qué son en puridad dentro de la política general del país desde el advenimiento de la regencia?

El canovismo comienza—si no lo es ya del todo—á ser arcaico; el reformismo, con su carencia de programa fijo, con sus impúdicas veleidades, pasa unas veces por ser más absolutista que Fernando, y otras más liberal que Riego, á todas luces se vé que es un partido que huelga; y el monárquico liberal con sus cien idas y otras tantas venidas, pero siempre retardando la obra que prometió, aparece, de hecho, cualquier cosa, menos un partido viviente con fisonomía peculiar.

¿Y cómo pueden encajar en la política de la regencia para dignamente significarla, ora un partido que ya es tiempo que se le sepulte en el panteón de la historia, ora ese otro lleno de concupiscencia, que siquiera por respeto al pudor debía haber borroneado un programa, ora el que al presente rige los destinos de la nación el cual no sabe dar en el blanco, que los hechos lo muestran como impotente para interpretar en la práctica la fórmula que resultó de haber casado el centralismo con el elemento monárquico-democrático.

La regencia ó no significa nada ó es una saludable revolución; es decir, un acontecimiento político de trascendencia que dando muerte á la reacción alfonsina, vino á poner las cosas en el ser y estado en que las colocará la revolución de Setiembre.

La regencia en bien del progreso

material y moral, en bien de la paz, en bien de la misma corona y para matar las asquerosas reacciones como los odiosos radicalísimos puso término al paréntesis antipático y malsano de la restauración y continúa la obra de la monarquía liberal que se ase á la soberanía de la nación.

Y no son meros antojos nuestros lo que afirmamos, que tal política debe por su propia naturaleza significar la regencia; y á los acontecimientos sociales les pasa lo que á los seres con vida; al nacer ya esbozan el rostro que ostentarán y por el cual se les ha de distinguir, durante su crecimiento.

El partido conservador, á la muerte del rey, reconocióse por un lado sin virtud para gobernar, y por el otro recomendó á la regencia la política del señor Sagasta que desde los bancos de la oposición prometía un programa liberal democrático; y el señor Cánovas con este acto anunció cual habría de ser el temperamento de la regencia.

La regencia nació francamente liberal, y caminando á la democracia. La nueva situación pide un nuevo partido conservador, pide que desaparezcan los partidos que estorban, y pide que se forme un grupo democrático puro que represente dentro de la monarquía el elemento más avanzado.

El ideal del canovismo ya no sirve es preciso que el criterio del elemento conservador de hoy, sea representado por el programa del partido monárquico-liberal; conviene que los romeristas abandonen la afición á las aventuras, y que monárquicos democráticos de len tiempo del rey Amadeo, tales como el señor Martos, se agrupen y escriban un programa inspirándose en la excelente democrática constitución del 69.

Lo repetimos: los partidos que existen no tienen vida; la conveniencia aconsejada por la razón requiere nuevas agrupaciones en consonancia con el modo de ser que ha dado á la política nacional el advenimiento de la regencia.

(La Publicidad).

## SECCION DE NOTICIAS

### Stanley

Nada se sabe aún de positivo sobre la muerte de Stanley y de la expedición que dirige. La noticia de la muerte del viajero americano, de que ya dió cuenta el telégrafo, circuló há pocos días en Londres. Decíase que

la casa de banca Contts, en la cual tenía cuenta corriente Stanley, había recibido la noticia. Los numerosos amigos y admiradores del explorador acudieron á informarse, y les dijeron que la casa Contts no había recibido ninguna noticia. Todo ello tenía origen en un despacho dirigido á la agencia Reuter anunciando la muerte de Stanley. Poca ó ninguna importancia se hubiera dado á la noticia si los londonenses no se hubieran fijado en una coincidencia curiosa: la muerte del príncipe imperial en el Zululand, el asesinato de James Carey en el Africa central y la muerte de Gordon en Khartum, han sido conocidas en Londres por referencias de origen misterioso 24 ó 48 horas antes de que el telégrafo hubiese traído la noticia.

No es esta en verdad, una prueba seria de la veracidad de la noticia de Stanley, y es de suponer que las razones suministradas por el comité que ha enviado á Stanley á Africa, son más serias y sólidas. El comité razona de la siguiente manera:

Tanto el gobierno inglés, como el rey de los belgas, no han recibido noticias, y sin embargo, debían ser los primeros en recibirlas; el último despacho oficial tiene la fecha del 2 de Junio; anuncia que Stanley había llegado á Ariermi, y que se disponía á partir para Wadelai. El misionero que, según la agencia Reuter, ha dado la noticia de su muerte, reside en Matadi en el Bajo-Congo, á 1.500 kilómetros de Ariermi, asegura que la noticia procede de un indígena que habita en la región del Alto-Congo. La noticia sería, pues, posterior al 2 de Junio, y habría llegado á Europa casi al mismo tiempo que el despacho oficial de esa misma fecha.

Este es el único motivo para dudar de la autenticidad de la noticia. Si fuera cierta, los miembros de la expedición habrían encontrado un medio cualquiera de hacer llegar la noticia de la muerte de su jefe á los representantes del Estado del Congo que residen en la región.

El comité, pues, cree que la noticia es falsa, y espera recibir muy pronto informes favorables. Hay datos de Emin-Bey que alcanzan á fines de Febrero. Estaba en Wadelai en aquella sazón. Tenta la intención de dirigirse hácia fin de Marzo del lado de Albert-Nyanza. En el mes de Setiembre de 1885 había hecho una expedición á estas regiones, llegando á reconocer en su mayor parte el curso de Kabikki. Se supone que el general egipcio puede estar ahora en el Tsongora, donde encontraría fácilmente todo género de provisiones. Stanley estaba al corriente de la situación, y había enviado emisarios á esa región. Emin-Bey anuncia también que el rey de Uganza, M'Wanza, continúa negándole el paso por sus Estados. Sin embargo, había prometido dejar el paso libre á los convoyes.

Esa era la situación hace cinco meses. Cual es ahora, nadie puede decirlo. Stanley, en una de sus primeras cartas, consignaba que se decía en la región del Congo que los oficiales egipcios del ejército de Emin-Bey habían sucumbido todos. ¿Sería cierto? ¿Ha corrido más tarde Emin-Bey la suerte de sus compañeros? ¿Supo

que se acudía en su socorro? Nadie puede responder hoy á estas preguntas, que quedarán eternamente sin respuesta en el caso de que haya perecido Stanley, aumentándose la ya extensa lista de los que han muerto por la causa de la civilización con el nombre de un explorador, cuyos procedimientos pueden ser discutibles, pero cuyo valor estamos obligados á admirar.

La casa de banca Bourdett-Contt, es la depositaria de las economías realizadas por el gran explorador. Economías bastante considerables, pues que sus editores le pagaron 400 mil francos por su última obra «Relato de una existencia en el Congo» que le había valido 100.000 francos por año.

En este siglo original una existencia de heroicas aventuras y de viajes por el interior de continentes misteriosos, no impide tener rentas, grandes rentas. Al contrario. Difícilmente podemos imaginarnos á Cristóbal Colon sacando de su bolsillo un libro talonario para pagar á su sastre.

Pero no critiquemos á nuestro tiempo. Acaso el descubridor de la América se maravillaría de ver gentes con cuenta corriente en el Banco correr el Africa Central. Tanto idealismo mezclado á tanto positivismo, ¡oh, qué decadencia! se dice. No sería mejor decir: ¡qué progreso!

La razón que ha hecho aceptar enseguida la noticia del misionero de Matadi sobre la muerte de Stanley, es una predicción del principal interesado.

El intrépido viajero ha expresado frecuentemente en Londres á sus amigos su convencimiento de que el Africa, su campo de batalla, sería algún día su tumba. Una atracción invencible le arrastra hácia ella. «Esa tierra me llama constantemente»—decía un día—«y, aquí para entre nosotros, creo que tiene la intención de guardarme.»

Y este presentimiento está tan arraigado en el ánimo de Stanley, que encontrándose enfermo hace algunos años en Mayanga, creyó positivamente «oir sonar su última hora», y llamó á sus compañeros para despedirse de ellos. Apasionado por la lectura y decidido á no morir en el suelo africano sin haber comunicado una última vez con sus autores favoritos, lleva siempre á sus lejanas expediciones una biblioteca completa donde Horacio se codea con Shakespeare, y la Biblia con Edgard Poe.

Con frecuencia ¡oh! en sus luchas contra los indígenas del Alto-Congo ha tenido que dejar sus libros como trofeos entre las manos de los negros.

De este modo podrá encontrarse algún día un ejemplar de las poesías de Byron entre los Baugalas, ó las églogas de Lougfellow en alguna cabaña próxima á los Stanley-Falls. «¿Quién sabe?» decía á este propósito en uno de sus momentos de expansión. «Los negros sabrán pronto el arte de la tipografía; imprimirán traducciones de Byron en su idioma, y dentro de cincuenta años, algún sabio acusará al poeta inglés de haber robado á los negros el asunto de su Childe Harold!»



## El ferrocarril central de París

La cuestión del ferrocarril metropolitano de París que tanto preocupa la atención pública en la capital de Francia, es tan compleja y tan difícil que todavía no se sabe si se resolverá definitivamente. Los iniciadores del proyecto hacen todo lo posible para que es o no quede en la categoría de tal, habiendo ya apelado a todos los medios de propaganda en pró de su idea, desde las reuniones particulares hasta el meeting público, y raro es el día en que el telégrafo deja de anunciarnos alguna nueva gestión practicada con aquel objeto.

Pero aun reconocida la necesidad de realizar una obra tan importante, nadie se ha puesto de acuerdo en la manera de llevarlo a cabo. Esto no tiene nada de extraño, porque al lado de cuestiones puramente técnicas, hay otras de un orden financiero que preocupan con justo motivo a los encargados de resolver el problema. En la actualidad existen tres proyectos principales, cuyos inconvenientes y ventajas estudia la sociedad de Ingenieros. El primero es el proyecto de un ferrocarril subterráneo, que si al principio fué muy impugnado por la mayoría de los individuos de aquella sociedad, cuenta ya con muchos partidarios, los cuales sin desconocer las grandes dificultades que ofrecerían los trabajos subterráneos para atravesar el Sena, confían en que habrían de resolverse con un esfuerzo mucho menor que el que emplearon los ingleses en el túnel del Támesis.

Enfrente de este proyecto existe el de un ferrocarril central que atraviese directamente las calles de París, cuyo trazado también tiene bastantes impugnadores.

Estos le combaten principalmente desde el punto de vista económico, fundándose en los gastos extraordinarios que habrá necesidad de realizar dada la enorme cantidad de demoliciones y reconstrucciones que sería preciso hacer en una ciudad como París.

El tercer proyecto es obra del ingeniero Mr. Garnier, el cual trata de utilizar las grandes arterias de la capital de Francia, levantando en el centro de ellas un viaducto de hierro de cinco metros de alto y ocho de ancho para dos vías, cuyas ventajas principales serían la menor extensión del trazado, la ejecución rápida de la obra proyectada, la facilidad de calcular con exactitud los gastos y por último, la utilidad de no impedir la circulación tan necesaria en una ciudad populosa. Tampoco ha hecho fortuna este viaducto metálico al través de París, siendo los dueños de las casas quienes lo impugnan con mayor violencia.

Como se ve, es muy difícil preveer en qué forma se ha de construir este ferrocarril, dado caso de que se construya, pues hasta ahora la opinión de los departamentos no es muy favorable a la realización del proyecto de que venimos hablando.

Nosotros creemos, sin embargo, que el ferrocarril metropolitano se hará en un plazo más o menos breve, pues una de las razones que más habrán de influir en el ánimo del gobierno francés es la necesidad en que se encuentra de resolver la crisis obrera que, como en todas partes, se presenta en París con caracteres muy alarmantes.

## Correo de hoy

De El Diluvio:

Madrid 8 de Agosto.

El tema de todas las conversaciones; el asunto que hoy como ayer, absorbe toda la atención de los polí-

ticos, es la cuestión Salamanca. Ante esta palidecen todas las demás, incluso la misma carta que, inspirada por el general Lopez Dominguez, publicó «El Resumen» de anteanoche.

Pero lo raro es que a estas horas, con ser ya muchas las que han transcurrido desde que el general Salamanca hablara de sus planes respecto a Cuba en el Hotel de la Granja, a estas horas, repetimos, todavía no sabemos a qué atenernos en asunto tan grave.

¿Qué piensa el Gobierno? ¿Anulará el nombramiento del capitán general de Cuba, como se ha susurrado? ¿Consentirá, por el contrario, en que marche este allá, haciendo abstracción por completo de las graves declaraciones hechas por el general? Preguntas son estas que cada cual se contesta según su manera de apreciar las cosas, pero todos de seguro sin saber nada seguro a qué atenerse.

Lo cierto es que el conflicto que se le ha venido encima al Gobierno, es de los más difíciles de resolver dada la índole de éste y las graves circunstancias por que aquel atraviesa. Que el general Salamanca se ha hecho incompatible con el ministro de Ultramar, y aun con todo el gabinete, a nadie se le ocurre. Y que la importancia de este hombre público es grande y de graves consecuencias por consiguiente la anulación de su nombramiento, tanto por esto, cuanto por la torcida interpretación que la opinión pública pudiera dar a esta medida, tampoco lo desconoce nadie.

El Sr. Sagasta, que se ha propuesto proceder en este asunto con calma, la necesita y muy grande si ha de resolverlo satisfactoriamente.

Anoche comió el presidente del Consejo con el general Cassola y con el Sr. Balaguer. Durante la comida y después hablaron largamente de la cuestión. A la hora en que escribo estas líneas, se está celebrando Consejo de ministros, reunido con el solo objeto de resolver el conflicto.

¿Qué acuerdo se tomará por el gabinete? Creemos que no se tome en definitiva ninguno, que se sepa de un modo seguro si las declaraciones publicadas por el diario reformista son las hechas por el general Salamanca. Cosa que no ha de saberse hasta que vuelva éste de su viaje a Burgos y a Segovia.

Y de aquí se desprende otra cuestión; cuestión tan importante como la primera y que está dando motivo a vivísimos comentarios.

¿Negará el general Salamanca haberse expresado en el hotel de la Granja tal como asegura Casabal, única manera en concepto de los ministeriales, de que pueda marchar a la Isla? Si esto sucediese, el redactor de «El Resumen», de esto puede hablarse con seguridad, está dispuesto a pedir una satisfacción al general en los términos más fuertes, haciendo además aclaraciones que en su sentir, han de molestar al electo capitán general de Cuba.

La cuestión, pues, mírese como se mire, se presenta de difícil solución. Si el general se ratifica en las declaraciones que, según «El Resumen», hizo en la Granja, el gobierno está obligado a anular el nombramiento, y esto, como decimos al principio, es tan grave, como deja en pie las graves denuncias hechas con respecto a los altos personajes que en Madrid reciben dinero de los empleados en la Isla, y en libertad al señor Salamanca de decir al Senado que por temor a que él concluyera con la inmoralidad es por lo que se le impide marchar a Cuba. No se ratifica, el gobierno podrá mandar a Salamanca entonces a Cuba; pero, ¡qué de cosas no vamos a saber por el director de «El Resumen», y sobre todo, que de acontecimientos desagradables para

los aludidos políticos de Madrid, no vamos a presenciar desde el momento en que el general ponga los pies en la Isla!

Pero no, el Sr. Salamanca no vá allá. Esta es ya la creencia general. Ratifíquese ó no se ratifique en las denuncias que pone «El Resumen» en su boca, no puede ir a la Isla, porque en concepto de las personas que conocen el estado de aquel pedazo de terreno, después de lo que se ha dicho, sería una temeridad poner aquel país a las órdenes del hombre que tales resoluciones lleva.

La fórmula que propone «El Imparcial» de esta mañana para dar solución al conflicto, inspirada, según se dice, por el Sr. Moret, no es eficaz. Porque el mal no está en que el general haya dicho todo lo que nos ha dado a conocer «El Resumen», en tales ó cuales términos, con ánimo de censurar ó de no censurar al Gobierno. El mal está en que aquel se ha revelado tal cual es y ha hecho comprender demasiado perfectamente cómo lo que allí pasa, y su nombramiento no lo han de poder soportar ni las altas influencias de la Isla, ni muchos de los personajes políticos de la Península.

La cuestión no tiene, no puede tener solución satisfactoria.

Las revelaciones hechas en la Granja serán como el prólogo de las muchas que hemos de oír en adelante. Ni el general se muere la lengua, ni las cosas se presentan sino para que aquei tenga motivos para hablar.

El Consejo no ha terminado y el correo no espera. Sentimos no poder adelantar más noticia que la de que la impaciencia por saber el resultado es grande.—R.

Madrid 8.

## Calma chicha

Ningun otro asunto preocupa la opinión en estos momentos. La cuestión de orden público sólo a Moret le quita el sueño, la de los alcoholes, que con tanto afán y hasta entusiasmo se había acometido, sigue «in statu quo», y la nota que el ministro do Estado pasó al gobierno francés sobre los vinos españoles no ha tenido contestación.

Algo se ha hablado, sin duda por matar el tiempo, de ciertas diferencias entre el ministro de la Gobernación y el Gobernador de Madrid; pero estas diferencias son tan sin importancia, que bien pronto han caído por su base los comentarios de la gente ociosa y desocupada.

Sal es en síntesis el cuadro que ofreció el día político en Madrid. Rumores sin fundamento, conversaciones sin verdadero asunto, y fantasías más ó menos exageradas... Palabras, palabras, palabras esto es todo.—NICÉFORO.

## Ultimos telegramas de los diarios de Barcelona

Paris 9, 7-25 m.

M. Rouvier irá el día 22 del actual a Niza con objeto de concurrir a la sesión del Consejo general de dicho departamento. Después de terminada la sesión, el Círculo obrero republicano de Niza le ofrece a un banquete, en el que M. Rouvier pronunciará un importante discurso político.

Paris 9, 8-35 m.

Londres.—Los periódicos ingleses aseguran que el príncipe de Coburgo llegó ayer a Viena con un séquito numeroso y un equipaje extraordinario y que mandó preparar un banquete de cien cubiertos.

Comunican al «Times» desde Sofía que los ministros búlgaros han salido

do en dirección a Lom-Palanka, que los regentes irán a Sistova y que pronto se convocará a la Sobranlé.

Segun se dice en un parte telegráfico fechado en Viena, el embajador de Turquía ha practicado gestiones cerca del Emperador de Austria a fin de que se impida la marcha del príncipe de Coburgo a Bulgaria, añadiéndose que Turquía, secundando las miras de Rusia, ha formulado un proyecto encaminado a resolver la cuestión de Bulgaria por medio de la designación de un regente único.

Ayer hubo en Malta 7 nuevas invasiones del cólera y una defunción.

Paris 9, 6 55 t.

Berlin.—El «Nord Deutsche» afirma que no es el alcohol alemán el que envenena a los españoles sino el alcohol ruso importado a España por los fabricantes suecos y hamburgueses.

El mismo periódico acusa a la prensa francesa de querer enemistar a España con Alemania.

Corre el rumor de que el príncipe de Coburgo es esperado el jueves en Turnseverin.

Paris 9, 6 50 t.

Roma.—El cólera aumenta en Nápoles y Sicilia. En las ciudades de Mesina y Nápoles el término medio de la enfermedad es 14 invasiones y 10 defunciones diarias.

Londres.—El doctor Mackenzie ha manifestado que el príncipe imperial de Alemania se encuentra completamente curado.

Paris 9, 8-40 n.

Sofía.—Los regentes han salido de Routschouk a las 8 de la mañana a bordo de un yacht; recogerán a los ministros en Lom-Palanka e irán a Turnseverin para recibir al príncipe de Coburgo, que debe salir hoy de Viena a las 11 de la noche.

Madrid 9, 7-45 n.

El general Salamanca telegrafía desde Alsásua al presidente del Consejo, diciendo haber leído profundamente indignado la carta de «El Resumen». Niega la exactitud a cuantos conceptos se le atribuyen contra el gobierno. Afirma que solo había en la mesa del Hotel de la Granja cuatro personas ante las cuales habló, diciendo que confiaba estar entre caballeros y prohibiendo que sus palabras fueran publicadas en la prensa. Llama inefable invención a cuanto le atribuye el correspondiente de «El Resumen». Dice que envía una rectificación telegráfica a los periódicos.

Madrid 9, 7-45 n.

A las cuatro de la tarde llegó el general Salamanca a Burgos, en dirección a Madrid.

Se cree que llegue mañana.

A pesar de su rectificación, se sigue afirmando que no irá a Cuba.

Tánger 9, 5-30 t.

El crucero «Navarra» ha llegado a Rabat, conduciendo la embajada española.

Londres 9, 4-30 t.

Se ha repartido a los individuos del Parlamento la correspondencia diplomática mediada sobre el convenio anglo-turco.

Berlin 9, 5 t.

Los periódicos publican telegramas dando detalles de la cariñosa entrevista celebrada entre los emperadores Guillermo y Francisco.

Continúa el incendio del bosque de Hertogewald, en la frontera belga-alemana, ocupando cerca de dos kilómetros de extensión. Numerosos aldeanos, guarda-bosques, bomberos y zapadores del Ejército trabajan para extinguir el fuego. Sin embargo, avanza con espantosa rapidez.

Paris 9, 5 30 t.

Circulan rumores de una inminente crisis ministerial. Mr. Rouvier ha renunciado su viaje a Reims considerando próxima la caída del gobierno.



Se ha publicado una carta del general Boulanger cerrando por completo la cuestion, considerando era ridiculo el continuarla.

## MAHON

Se nos suplica la insercion de las siguientes lineas:

### Huir por la tangente

Así lo hace el diario de la calle del Bastion en su nueva declaracion de ayer, pues no encontrando razones para sostener sus célebres gaceticillas, viene á reproducir noticias que publicó en el año 1875 que si de algo sirven para la cuestion de que se trata, no hay duda que robustecen mas y mas nuestro aserto, porque recibir el grado de licenciado en medicina y cirugía equivale, en el caso actual, á decir que el Sr. Maspoeh recibió el certificado de aptitud para el cargo, que es lo que en realidad se obtiene despues del exámen, para poder solicitar con él el título de Procurador, ya sea de Juzgado ó de Audiencia, previos los requisitos legales.

Ahora bien, si el título obtenido por el Sr. Maspoeh está expedido por la Audiencia que le examinó, como sabe muy bien el gaceticillero del otro diario, y el de procurador de Audiencia debe ser expedido por el Ministerio, cosa que tampoco ignora el autor de las gaceticillas, ¿cómo pudo decirse en 25 de octubre último que el Sr. Maspoeh había obtenido el título de procurador de Audiencia, siendo así que acababa de ser examinado? Y sobre todo, ¿cómo puede seguir sosteniendo lo mismo el gaceticillero del otro diario, despues de haber confesado que carecia y carece aún su protegido, de semejante título?

Lo que se ha propuesto el periódico de la calle del Bastion es, á nuestro modo de ver, y creemos que en el de todas las personas imparciales, dar á entender á sus lectores que el Sr. Demetrio es superior á los demás procuradores de esta ciudad.

Aun en el caso de que el autor de las gaceticillas hubiese creído de buena fe que cuando se tiene derecho á obtener un título puede decirse que ya se ha obtenido, y que en este caso se halla comprendido el Sr. Maspoeh, lo que no puede admitirse, aun así, no estaría en lo cierto al añadir su colilla de que *no hay ninguno de esta categoría en esta ciudad*, pues no es posible ignorar que son varias en esta población las personas que según la ley pueden obtener el título de procurador de Audiencia con iguales ó quizá mejores méritos que el señor Maspoeh, y sin embargo nunca se les ha ocurrido acudir á la prensa para hacer pública ostentacion de esa superioridad que se atribuye á este último.

Sepan, pues, nuestros lectores y todas las personas imparciales:

1.º Que el diario que se titula «El Bien Público» en esta ciudad, anunció á sus lectores en 25 de octubre último, que D. Jaime Maspoeh había obtenido el título de Procurador de Audiencia.

2.º Que también anunció en la misma fecha que en esta ciudad no hay ninguno de la categoría del señor Maspoeh.

3.º Que de las contestaciones dadas por los redactores del espresado diario á nuestros recientes escritos y de la discusion sostenida entre unos y otros aparecen inexactas las espresadas primeras gaceticillas de «El Bien Público».

4.º Que ni el señor Maspoeh (D. Jaime) ni los espresados redactores del otro diario han publicado el título de procurador que el primero posee, á pesar de nuestras escitaciones, pero han insistido á insertar íntegro en «El Bien Público» el título de procurador de Audiencia, tan luego lo reciba el mismo Sr. Maspoeh.

Despues de la tirada de EL LIBERAL correspondiente al día de ayer, llegó á nuestra redaccion la noticia de que el señor Alcalde suspendió su salida para la capital de la provincia obedeciendo á una orden telegráfica del señor Gobernador.

Mañana á las 11 tendrá lugar la subasta para el arriendo del teatro durante el presente año económico.

Segun el art. 37 del Reglamento, para la Administracion y cobranza de las cédulas personales, el día 30 de Setiembre próximo espira el plazo para la adquisicion de dichas cédulas sin reca go.

El domingo próximo día 14 del corriente tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta de los bailes públicos que se celebran anualmente en San Clemente con motivo de la fiesta de su patrono.

La música del regimiento de Filipinas tocara esta noche de 9 á 11 en el paseo de la Esplanada las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble «El Golpe», Perelló.
- 2.º Polka «Bella Pastora», Rochs.
- 3.º Rondalla «Viva España», Zabala.
- 4.º Preludio de «El Anillo de Hierro», Marqués.
- 5.º Mazurca «La Bella», Valteufeu.
- 6.º Wals «El Columpio», Jarbach.

Hemos recibido el n.º 61 del «Boletín de la Sociedad Arqueológica Luciana», que contiene el siguiente sumario.

- I. Miscelánea histórica (1387 á 1399.) por D. José M. Quadrado.—II. Iconografía de Ramon Lull en 1886, por don Mateo Gelabert.—III. Nuestra lámina, por F.—IV. Seccion de noticias.

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Puerto Mahon» fondeado á las once y media de esta mañana:

#### De Barcelona

D. Ana Lluich, un señor comandante de ingenieros, madre, esposa y dos hijos, José Taradá, Julia Caimaris, Aristides Gatup, Antonio Siljes, Pedro Palau, Juan Benet, Manuel Sacristá, Teresa Valls, Tomás Pons, Juan Pons y señora, Juana Mercadal, Francisco Mora, un soldado, Matilde Ginés, Matilde Moreno, Valentina Roca y un hijo.

#### De Alcudia

D. Bartolomé Grinált, José Allés, José Perez, Nicolás Garau, Juan Alemany, Julio Corona, Miguel Cifre, Antonio Sampol y hermana, Lorenzo Busquets, Miguel Crespo, Juan Roselló y esposa, Juan Lliteras, Bartolomé Lliteras, esposa y 2 niños menores, Antonio Pons y esposa, Jorge Bagur, Sebastián Beltran, Catalina Moragues y tres niños, Bartolomé Mestres.—Total 51.

## BOLSA DE MADRID

10 de Agosto.

4 por 100 interior perpétuo. . . 65'500  
4 por 100 amortizable . . . 82'900  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 00'000

## BOLSA DE BARCELONA

10 de Agosto, 3'50 t.

4 por 100 interior. . . . . 65'350  
4 por 100 exterior. . . . . 66'500  
4 por 100 amortizable . . . . . 82'750  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 100'750  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 96'000  
Banco Hispano Colonial . . . 47'120  
Acciones ferrocarril Francia. . 34'000  
Id. Norte . . . . . 72'000  
Id. Orense. . . . . 10'500  
Obligaciones Francia. . . . . 00'000  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 00'000  
Id. Almansa. . . . . 00'000  
Obligaciones Trasatlánticas . . 00'000

## VARIEDADES

### Al autor

Copias al natural de las sesiones del Ayuntamiento de esta ciudad

SILVA 4.ª

¿Te has mirado al espejo?  
¿Has visto si tu cara  
la voz de la conciencia  
con fiel verdad retrata?

Debias hacer esto  
antes de llenar páginas  
ó cuartillas del farrago  
que escribes con audacia.

Mirar si hay en tus ojos,  
en lugar de la paja  
que ves en el ajenc,  
una viga tamaña.

Que ningun jorobado  
vea su propia carga  
es cosa por sabida  
y ya casi olvidada.

Y tú no te corrijas,  
vuelves á las andadas,  
y herido vas de muerte  
segun lo que ya cantas.

Por Crispo que te lucas,  
mas valiera callaras,  
pues el que escupe al cielo  
su propio rostro mancha.

A botarate y tonto  
ninguno te aventura,  
por eso tu osadia  
el primer premio gana.

Unos te azupan, otros  
elogian tus palabras,  
y sin mas reflexiones  
á la lucha te lanzan.

No sacarás ni honra,  
ni provecho ni nada;  
desprecio ó coscorriones  
lograrás si no callas.

Diz que esto ha sucedido  
ayer, por tu desgracia,  
no siendo la primera  
vez ya que igual te pasa.

Los chicos de la escuela  
me han dicho que ya cantan  
el siguiente óvillejo,  
que no te falta gracia:

¿No sabes perro faldero  
que te quiero?  
y aunque perro al fin te llamo  
que te amo?

¿Por tu perruno decoro  
que te adoro?  
Sigue faldero te imploro  
ladrando á to natural,  
que, perrillo, por formal  
te quiero, amo y adoro.

Si sigues en tus trece  
la musa, con voz clara,  
tal vez al pueblo enseñes  
otras canciones raras,  
que expresen mas al vivo  
quien eres, lo que pasa,  
hasta puertas adentro  
de tu vida privada.

Y bien lo merecieras,  
porque el que á otros trata  
de echar en el descrédito  
es fácil que en él caiga.

Da fin á tu prurito  
de sempiterna charla  
que al enemigo que huye  
ponen puente de plata.

Yo esta serie de silvas  
daré por terminada  
si para honra de todos  
veo que tambien callas.

Un sócio protector de los animales.

## Crónica marítima.

Buques entrados

Día 11

De Barcelona vapor correo «Puer-

to Mahon», cap. D. José Pons, con 20 trip. 51 pas., efectos y la correspondencia.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 11.

En un pasillo de la escalera del ministerio de la Gobernacion han estallado tres petardos, sin que hayan ocasionado ningun desperfecto.

Los amigos de los señores Abascal y General Salamanca se entenderán mañana.

Madrid 11.

El periódico «El Resumen» publica un artículo diciendo que su corresponsal el señor Abascal ha ratificado sus afirmaciones relativas al General Salamanca. Publica además un telegrama confirmando lo dicho por el señor Abascal.

## Anuncios oficiales

### Alcaldia de Alayor

El domingo día 14 del actual se celebrará en esta villa la fiesta de San Lorenzo con corridas unicamente de caballerias por la tarde, y bailes el sábado y día de la fiesta segun costumbre de años anteriores.

Alayor 5 de Agosto de 1887.—El Alcalde, Bernardo Riudavets.

### Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.

Los hacendados forasteros cuyas cuotas estén domiciliadas en esta ciudad podrán servirse recoger los recibos de la contribucion territorial correspondiente al primer trimestre de 1887-88 de los pueblos de Alayor, Ciudadela, Mercadal y Villacarlos, desde el día 10 al 13 inclusivos.

Lo que se publica para inteligencia de los contribuyentes encareciéndoles la oportuna puntualidad para que no incurran en apremio.

Mahon 9 Agosto 1887.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

### Alcaldia de Mahon

#### Arriendo del Teatro

El día 12 de Agosto próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta de arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año de 1887-88, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de la Corporacion Municipal.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil doscientas cincuenta pesetas noventa y nueve céntimos y no se admitirá postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá depositarse en la Caja municipal la cantidad de ciento cincuenta pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello número 11 y conforme al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 28 Julio de 1887.—El Alcalde-Presidente, J. Vidal.

#### Modelo de proposicion

D. . . . vecino de . . . . segun cédula personal número . . . . que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del Teatro de esta ciudad durante el año económico de 1887-88 se ofrece á tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas en la cantidad de (en letras) . . . . pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

#### Propios y arbitrarios

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesion de 9 del corriente, se saca á pública subasta por lo que resta del actual año económico, el puesto público de venta de carnes n.º 16; cuyo acto tendrá lugar á viva voz en la caseta despacho del señor Teniente encargado de la policia de mercados, el día 22 del presente mes á las nueve de su mañana, sirviendo de tipo la cantidad de doscientas siete pesetas.

Mahon 11 Agosto de 1887.—J. Vidal.

El día 14 del actual á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta oral y pública del baile que debe celebrarse en el vecino pueblo de San Clemente, con motivo de la fiesta cívico-religiosa que ha de llevarse á efecto en el mismo el día 21 del corriente mes.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cien pesetas, y no será admitida ninguna oferta que baje de dicha suma.

Hasta el día del remate pueden enterarse en la Secretaría de este Ayuntamiento, de las condiciones á que deberán sujetarse los licitadores Mahon 11 Agosto 1887.—J. Vidal.



# LOTERIA NACIONAL

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 5.—Mahon (ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Agosto de 1887.

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razón de 5 pesetas la fracción 6 décimo.

Los premios han de ser 1.630, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de 140.000	140.000
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
24 de 20.000	20.000
1.400 de 3.500	72.000
1.400 de 500	700.000
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000	49.500
2 aproximaciones de 5.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	10.000
2 id. de 3.500 para el premio segundo	7.000
<b>1.630</b>	<b>1.168.000</b>

Mahón 7 de Agosto de 1887.—El Administrador Diego de la Torre.

## D. JAIME MASPOCH Y FORANTÍ PROCURADOR

Tiene el gusto de participar al público que se encarga desde hoy de cuantos asuntos judiciales y extrajudiciales se le confien, como comisiones, colocación de capitales a préstamo, administraciones y demás compatibles con el cargo.

Despacho, Cos de Gracia, 21, Mahón.

### En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de San Fernando núm. 20. Informará el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal.

## La Moda Elegante

antiguo y acreditado periódico, de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de Patrones, acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios que hacen entrar en el dominio general el arte de la modista.

### La Moda Elegante

reuniendo lo práctico a lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

### La Moda Elegante

hace cuatro distintas ediciones, cuyos precios varían entre 17 reales el trimestre y 40 pesetas el año, estando, por lo tanto, al alcance de las más modestas fortunas.

### La Moda Elegante

Las señoras que deseen formarse una idea de las condiciones materiales de la suscripción, recibirán gratis, un número de muestra y prospecto, con solo que se sirvan pedirlo por carta al administrador de

### La Moda Elegante

Alcala, 23, Madrid y en la imprenta de este periódico.

### La Moda Elegante

es el auxiliar precioso, el consejero discreto de las señoras, a quienes ayuda eficazmente a resolver el arduo problema de vestir con gusto, conciliando éste con la economía. Los últimos modelos de trajes, confecciones de todas clases, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, creados por las Grandes Casas de París, son dados a conocer por

### La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance

## PIANOS

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

### INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

## CASA BANQUÉ

### PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

## Tercianas y cuartanas

Con la Poción Febrífuga se curan radicalmente por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el

prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás. Para tercianas 5 pesetas y 10 para cuartanas.

## Esencia de Zarzaparrilla

### concentrada

Esta pura y legítima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarzaparrilla falsas, que se espandan á infimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarzaparrilla concentrada, se tocan luego de tomarse.

Frasco grande 3 pesetas y pequeño 50 cént. de peseta.

Tomando desde una docena de frascos se rebaja el 25 por 100.

Los pedidos á Juan Hernandez, farmacia en Alayor.

## JOSÉ RAMON

Grabador en toda clase de maderas y metales y dibujante de ropa

En la Librería de G. Bals, Hannover 33, se admiten encargos para dibujar toda clase de ropa, como pañuelos, camisas y ornamentos sagrados.

### NEGRO PERMANENTE

recomendable para casas de huéspedes, fondas y familia en general. Resiste las legías más fuertes sin perder nada de su brillante color.

Se pintan transparentes.

### GRABADOS

Placas, sellos calendarios, sellos laque, sellos caucho, bajo y alto relieves y última novedad en SELLOS RELOJ, SELLOS BOLSILLO y MEDALLONES.

### A LAS MODISTAS

Moldes para marcar las cintas que se acostumbra poner en las cinturas de los vestidos.

### A los maestros zapateros

Especialidad en sellos de metal para marcar calzado.

Se admiten los encargos en dicha librería y en el taller 12, Cuesta Deyá 12, en donde encontrarán un completo surtido de lámparas volapük para petróleo, las cuales dan seis veces más luz que las antiguas.

Se venden mecheros y tubos sueltos, lo mismo que taponés y espátas de estaño.

12, CUESTA DEYÁ, 12

## Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histerias, gota, herpes, doleres, cararro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Puñagones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Contra los herpes

ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sárro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Agencia de Materiales

# ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espandan á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.

Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.

Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.

Idem idem de 23 y media pulgadas á 15 reales id. id.

Idem de Sittium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.

Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Capotes impermeables de varias medidas.

Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

## Depósito exclusivo en Ciudadela:

## IMPRESA DE SALVADOR FÁBREGUES

## La Prebision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUC DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social 5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

<b>Presidente</b>	<b>Vocales</b>
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupe.
<b>Vice-Presidente</b>	Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. Marqués de Santmenat.	Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
<b>Vocales</b>	Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. José Amell.	Sr. D. Odón Ferrer.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.	Sr. D. N. Joaquín Carreras.
Sr. D. Ramón Siscar.	<b>Comision directiva</b>
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerc.	Sr. D. Fernando de Delás.
	Sr. D. José Carreras Xuriach.
	Sr. D. Roberto Robert y Suris.
	<b>Administrador</b>
	Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes; redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinación de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y explicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahón.

## Ama de leche mallorquina

En la calle de Santa Eulalia n.º 49 encontrarán una para criar en su propia casa.

## TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.